



Columnas ESTATALES

11 de junio 2024



Para que cuente,
¡Vota!

SE COMENTA

Que como era previsible, llegaron los primeros 46 medios de impugnación para que el **Tribunal Electoral del Estado de México** revise la validez de los resultados. Llama la atención que en el ámbito municipal los que presentan más recursos hasta el momento son **Metepec** y **Valle de Bravo**, con cuatro querellas en cada caso.

Y es que se trató de comicios que a vista de todos estuvieron bien controlados dado el predominio de las fuerzas políticas que obtuvieron la mayor votación, “**Fuerza y Corazón por el Edomex**” y “**Sigamos haciendo Historia**”, respectivamente. Valdrá la pena conocer a detalle los argumentos en cada caso, pues no se aprecian con mucho fondo.

Que hablando de control, ya básicamente definida la lista de diputados y diputadas electos y plurinominales, ahora la mira está puesta en la definición de quiénes van a encabezar los grupos parlamentarios, y lo que es un hecho es que **Morena** será quien presida los tres años la **Junta de Coordinación Política**. A ver cómo queda en su momento el reparto de comisiones, o mejor dicho qué tanto concede la aplanadora guinda, que más que nunca tiene la sartén por el mango.

Que sin embargo, como en el fútbol, hasta el último minuto tiene 60 segundos y viene el último jalón de otros frentes políticos: por lo pronto el dirigente estatal del **PAN**, **Anuar Azar Figueroa**, anunció que van a reclamar dos curules más; dice que sus votos les dan para seis espacios plurinominales. Por su parte el **PRI** analiza su siguiente movida en el tablero, pues asegura que el **Partido Verde** quedó sobrerrepresentado, bajo el razonamiento de que los del tucán, con menos sufragios, obtuvieron más espacios que el tricolor.

Que luego de que hace relativamente poco hicieron notar su situación, ayer la gobernadora **Delfina Gómez** dio pronta respuesta al personal de enfermería del **Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (Issemym)**, que se desempeñaban bajo contratos eventuales, en algunos casos desde hace más de 18 años. En lo que calificaron como un acto de justicia social, la mandataria inició la primera etapa de regularización, brindándoles seguridad laboral y un aumento salarial. —

Vitral

*Quizás sería
conveniente, al
momento de
impugnar, saber
qué se quiere
impugnar y
cuándo*

La promesa de campaña más importante de la ahora presidenta electa, Claudia Sheinbaum, en materia política fue la desaparición de las senadurías y diputaciones locales y federales plurinominales, es decir, la eliminación del principio de representación proporcional que surgió en los tiempos del "viejo PRI", siendo Jesús Reyes Heróles su principal impulsor para darle una mínima participación en el Poder Legislativo a la incipiente "oposición" de esos años, naciendo así la representación proporcional, para darle espacios de poder a los que no ganaban las elecciones, pero en atención a



Derecho de Picaporte

**Alfonso
Godínez
Mendiola**

Urge reforma política en Edoméx...

la proporción de su votación y legitimar al PRI para no ser visto como la versión mexicana del viejo Partido Comunista de la Unión Soviética y legitimarse así en el ejercicio del poder (la "apertura democrática" de Luis Echeverría), pero a partir del fraude electoral de 1988, na-

ció la denominada "transición a la democracia" o "alternancia democrática" y desde entonces ya fue posible que la entonces oposición ganara elecciones de mayoría, en alcaldías, diputaciones, senadurías, gubernaturas y hasta la Presidencia de la República, por lo que el

principio de representación proporcional se volvió obsoleto y hoy el PRI, PAN y PRD llevan en sus listas de candidatos a senadores y diputados federales "pluris", a algunos de los políticos más impresentables, y precisamente por eso el Presidente Andrés Manuel López Obr-

ador ya había propuesto la desaparición de los "pluris" y lo retoma Sheinbaum Pardo, aunado al regreso a la "no reelección". En el Estado de México no sólo tenemos impresentables, sino perdedores a los que el electorado les votó mayoritariamente en contra, pero entran por una muy generosa ley electoral que da premios de consolación, contradiciendo la voluntad popular expresada en las urnas. Urge una reforma política estatal para adecuarla a la legislación electoral federal... Que tengan un excelente martes, raza...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ La oposición "festeja" como si vivieran en otra realidad.
- ♦ Ana Lilia Herrera y su gira de la derrota con una sonrisa que no le cabe
- ♦ Otros tantos que llegaron sin hacer nada o muy poco y se dicen agradecidos, entre los que destaca Eduardo Zarzosa.
- ♦ Dato del día: En el Estado de México 318 mil 953 menores de edad trabajan, más del 50% lo hace en una ocupación no permitida: INEGI

LA OPOSICIÓN VIVIÓ una de las peores derrotas electorales, tanto que el Partido de la Revolución Democrática puede perder el registro en el ámbito nacional, incluso ayer se daba a conocer que el INE ya le había notificado, tras no alcanzar el 3% de la votación.

En el Estado de México, la oposición repitió una situación similar a la del 2018, la única diferencia es que para la dirigente del PRI en la entidad, así como para uno de los líderes más importantes del PAN, todo parece indicar que fue un triunfo rotundo.

Y a menos que sean muy buenos para actuar o de plano viven en otra realidad o en otra dimensión, no es posible entender que estén tan risueños luego de semejante derrota.

IMPOSIBLE SABER SI LA RISA DE ANA LILIA HERRERA ES DE BURLA O EN VERDAD ESTÁ FELIZ POR ALGO.

Desde que se confirmó la debacle del Revolucionario Institucional en el Estado de México, en este espacio hemos anotado que la dirigente del tricolor, Ana Lilia Herrera debía ser la primera en hacer un autoanálisis y dar un paso de lado.

Por vergüenza y dignidad debía dejar al instituto político, ya que estuvo muy lejos de los objetivos que supuestamente se plantearon al inicio de la campaña. Derrotas en todo el territorio estatal, algunas anunciadas y otras que fueron una completa sorpresa, pero a final de cuentas, Herrera Arzaldo no dio resultados.

Si no cumples con el resultado para el cual fuiste contratado, por dignidad debes dar un paso de lado, porque es poco probable que la situación cambie. A menos que el objetivo haya sido el de manejar al partido para que perdiera.

Entonces tienes la excusa perfecta para quedarte, sin llegar al extremo de decir que "los priistas no renunciamos".

Ha pasado poco tiempo, apenas una semana y Ana Lilia Herrera, Cristina Ruiz y sus allegados están de gira con una sonrisa en la cara como si hubieran ganado algo. Se reúnen con candidatos perdedores y son capaces de tomarse una foto con el pulgar arriba y con una sonrisa que desconcierta.

A menos que sean fotos de otra dimensión, no se entiende que luego de semejante derrota, todavía se atrevan a mostrar una felicidad y nos preguntamos: ¿Por qué la risa? Claro que no van a llorar todo el tiempo, pero debían mostrar un poco de vergüenza o pena. No perdieron un concurso de televisión.

LOS QUE NO HICIERON NADA Y AHORA FESTEJAN SU CARGO

Pero si la dirigente y sus allegados no sienten o muestran un poco de pena por la derrota, para otros como Eduardo Zarzosa que será diputado por estar en la lista de plurinominales,

resulta hasta lamentable leer sus mensajes en redes sociales.

En la campaña no hizo nada, prácticamente pasó inadvertido. La mayor parte de la zona norte, de donde es originario el futuro diputado, se perdió, entre otras cosas porque muchos líderes no aparecieron. A final de cuentas, eso de "tenerla segura" provoca que no se muestre interés.

Para Eduardo Zarzosa, el PRI sí es "su" querido instituto político y hasta se da el lujo de decir que los últimos seis años han sido difíciles para quienes desde la oposición han defendido a México. Pues no se notó mucho su fervor en las pasadas elecciones.

Eso sí, ni modo de no agradecer a los tres felices priistas que para muchos ya son in-nombrables, los dirigentes de Eduardo Zarzosa, pero que digo dirigentes, son sus "queridos y entrañables amigos y compañeros de muchas batallas", Alejandro Moreno, Ana Lilia Herrera y Cristina Ruiz.

Y como no, si le dieron la plurinominal y puede ser incluso, el líder de la fracción del PRI en el Congreso local, no importa que sea una bancada muy reducida.

EN TOLUCA, LA PROPUESTA DE PAOLA JIMÉNEZ EN LA PLANILLA NO SE SOLIDARIZA CON LA CANDIDATA

En la planilla que encabezaba Melissa Vargas, una de las posiciones, que a pesar de la derrota tenía prácticamente asegurado un lugar en el cabildo era Carolina Álvarez.

Prácticamente no se le vio en la campaña, hizo de poco a muy poco por la planilla en la que estaba integrada y ahora sale muy orgullosa a decir que tiene la oportunidad de representar y hacer valer la voluntad de quienes confiaron en el proyecto del que formó parte.

Hasta se dio el lujo de reconocer el trabajo que hizo Melissa Vargas y no podía quedar fuera su mentora, Paola Jiménez.

Eso de agradecer y reconocer cuando llegas sin hacer un esfuerzo parece ser una característica de algunos priistas que tendrán una posición en los próximos años.

DATO DEL DÍA: MÁS DE 360 MIL MENORES DE EDAD EN LA ENTIDAD TRABAJAN, MÁS DE LA MITAD EN LABORES NO PERMITIDAS: INEGI

En México, el 13.1% de los niños y adolescentes se encuentran en condiciones de trabajo infantil. Lo anterior en números absolutos, quiere decir que 3.7 millones de menores, cuya edad fluctúa entre los 5 y 17 años tiene que laborar, sin que eso quiera decir que reciben un salario o compensación.

A pesar del esfuerzo que se hace en el ámbito, incluso internacional, la cifra no parece disminuir y lo peor es que la mayor parte de los menores que trabajan lo hace en ocupaciones no permitidas y en condiciones no adecuadas.

En el Estado de México, la situación no es mejor.

En el Estado de México viven más de 17 millones de personas de los cuales, un total de 3 millones 604 mil tienen entre 5 y 17 años.

DE esos poco menos del 10% o 318 mil 953 se reportan ocupados.

Más del 50% de esos 318 mil o 185 mil 322 lo hacen en una ocupación no permitida en condiciones no adecuadas y hasta otras que se consideran peligrosas.

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Comunicación presidencial

Adiós a las mañaneras, al menos eso pensamos que pasará a partir del primero de octubre de este año, cuando la doctora Claudia Sheinbaum asuma formalmente la Presidencia de la República, pues ha preferido en diferentes momentos de la campaña y después de ganar la elección, comunicar por mensajes pregrabados, muy cuidados y controlados, en formato de podcast o youtuber, aunque ella directamente no lo ha confirmado.

En un estilo de trabajo y comunicación en que se aprecia más preocupación por la coherencia y consistencia de lo que se informa, quizá la Doctora se ha percatado que la continuidad en esta dinámica de comunicación ya no es funcional porque le representaría prever un cúmulo interminable de respuestas sobre acciones y resultados del gobierno de su antecesor, además de arriesgarse a un proceso de desgaste acelerado, ya sea que le dieran a estas presentaciones un formato verdaderamente informativo, o si fueran con el “morning show”.

Temprano también se habrá dado cuenta la futura presidenta de lo peligroso que resulta la locuacidad egocéntrica obstinada, cuando se necesita inspirar confianza a nivel internacional con mensajes certeros, oportunos y bien diseñados, donde nada ayude a difundir intenciones entusiastas, faltas de análisis, o mensajes contradictorios, encriptados o parciales, tal como pasó al inicio de la semana pasada, cuando ella trató de moderar su postura ante la aparente urgencia de otros correligionarios por asegurar que las reformas constitucionales se darán antes que concluya el actual sexenio.

Comunicar bajo presión o guardar silen-

cio son opciones que deberán administrarse muy bien para instalar y dejar delineado tan pronto como se pueda su propio estilo de gobierno, con la firmeza necesaria para superar las comparaciones. Ojalá en la promesa de gobernar propiciando armonía y paz, así como en la de efectuar parlamento abierto para las primeras reformas constitucionales que ya comentó con el aún presidente, se vea también que no hay simulación y si una gran vocación democrática con la determinación de asumir a plenitud el poder sin tutelaje.

Debe decirse que en este terreno la futura mandataria mostró reflejos y pericia para emitir una respuesta oportuna y creíble, así como una propuesta y real intento de legitimar una reforma que inquieta a los mercados y con las primeras nominaciones de integrantes de su equipo, como en el caso de Hacienda y sus medidas preventivas, así como en la designación del capitán de su equipo de transición y sus mensajes ecuanímenes, se logró incluso reponer e inspirar respeto, aun por encima de las palabras de su mentor. Nada de esto es cosa menor y no será circunstancial ni improvisado. ■



Primera parte: La batalla democrática por la representación

¿Mayorías reales o sobrerrepresentadas?

La democracia mexicana es producto de una lucha -inacaba- en beneficio de la equidad de las contiendas, la pluralidad y el equilibrio de poderes legalmente establecidos. Su diseño constitucional y legal se ha perfilado partiendo de un anhelo -legítimo- por transitar de un régimen de partido único -de decisiones concentradas- a uno que permita la convivencia de nuestra propia realidad como nación plural, con decisiones consensadas.

Las reformas electorales (desde 1963 y hasta 2014) han buscado reconocer y proteger los derechos de las minorías, como agentes relevantes en la toma de decisiones; la no intervención de poderes públicos y fácticos en los procesos electorales, y que el poder no se concentre en las mayorías, al menos no de una forma que comprometa al propio régimen democrático. Cuestión aparte resulta de analizar cómo es que los Derechos Humanos interactúan en el diseño institucional, convencional y legal de nuestro sistema electoral y democrático.

Nuestra democracia privilegia las decisiones mayoritarias, pero protege que las minorías participen de éstas. Por eso, los resultados electorales del pasado 2 de junio deben entenderse en clave democrática.

La ciudadanía decidió en las urnas configurar un gobierno mayoritario, con pocos contrapesos democráticos y con márgenes para tomar decisiones que permitan reconfigurar nuestro régimen político y de gobierno. Sin embargo, esa decisión se traduce en un peso democrático real.

En términos numéricos sencillos (redondeados, conforme la información disponible hasta el momento) la suma de los votos obtenidos en las elecciones legislativas federales por la coalición ganadora ronda en el 55%; la de la coalición opositora en el 32%, y la de Movimiento Ciudadano en el 12%.

Con estos datos, la batalla que se avecina será para determinar cómo es que los árbitros electorales (INE y Tribunal Electoral) reparten las posiciones legislativas plurinominales. Si bien es cierto, nuestra constitución establece con claridad la regla de que ningún partido político puede contar con más de 300 diputados por ambos principios, protegiendo -además- que ninguno quede sub o sobrerrepresentado en un porcentaje de 8% del total de su votación obtenida, esta regla es sujeta de interpretación.

Para quienes ganaron la mayoría, la regla debe aplicarse en su tenor literal. La asignación de representantes plurinominales debe hacerse tomando como base a los partidos políticos y no a las coaliciones electorales. Si la regla se aplica de esta forma la mayoría calificada está garantizada -y rebasada- en la Cámara de Diputados; mientras que se queda muy cerca en la Cámara de Senadores. El porcentaje de representación de la coalición oficial pasaría a ser de cerca del 72%.

Para la oposición política, la regla debe interpretarse y tomar en cuenta la conformación de coaliciones, para mantener -dicen- una conformación que se ajuste a la representación real obtenida en las urnas. Si se usa este método la coalición ganadora apenas alcanzaría un 63% de representación y no sería posible alcanzar la mayoría calificada.

La decisión no es sencilla, existen precedentes administrativos y sobre todo judiciales (2018, 2015 y 2000) que no tienen una línea de interpretación única. Es decir, el tema ha encontrado matices, incluso entre las autoridades electorales. Serán días de mucho debate político-electoral y jurídico, en este espacio se presentará un análisis que ocupará varias semanas.

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

El INE y los 32 oples

EDUARDO BLANCO

EL PASADO 2 de junio la participación del 61% ciudadana y el trabajo del Instituto Nacional Electoral, junto con los organismos públicos locales (OPLES) de las 32 entidades, permitieron que se desarrollará una jornada electoral en paz, con incidentes menores y muy focalizados.

DE ACUERDO A la información dada a conocer por la Consejera Presidenta del INE Guadalupe Taddei Zavala se han realizado desde el pasado miércoles 5 de junio en la 32 Juntas locales y 300 Juntas Distritales los conteos definitivos a la Presidencia de la República, Senadores (128) y Diputados Federales

(500), el que destaca la victoria de la candidata a la Presidencia de la República de MORENA PVEM Y PT, Claudia Sheinbaum Pardo, con casi 36 millones de electores, lo que la hace la primera mujer Presidenta y quien cuenta con la mayor votación en la historia.

TAMBIÉN HAY QUE tomar en cuenta el trabajo de los OPLEs cuya integración de sus Consejos electorales, que con la reforma electoral al artículo 41 de la Constitución y toda la legislación secundaria son electos desde el Consejo General del INE, lo que le quitó toda posibilidad de control de las legislaturas locales y de control político de los gobernadores en turno sobre el árbitro electoral, que organiza las elecciones para Gobernadores, Diputados Locales y Ayuntamientos. Este año se renovaron

8 gubernaturas y la Jefatura de la Cdmx, así como Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco y Yucatán

CABE SEÑALAR QUE el trabajo realizado por el Instituto Electoral y Participación Ciudadana del Estado de Jalisco que encabeza la consejera presidenta Paula Ramírez ha sido cuestionado, cuando menos en las elecciones en diversos ayuntamientos, para muestra basta ver la elecciones a la Presidencia Municipal de Guadalajara, la segunda ciudad del país más grande en donde desde el pasado miércoles 5 hasta el día 8 de junio a petición de la representación de Morena, PT PVEM, que lleva como su candidato a José María Martínez, solicitó la apertura de 1300 paquetes de 2200 que integran la elección de la capital de Jalisco, que según el cómputo final lleva la delantera la Verónica Delgadillo de MC.

LAS IRREGULARIDADES HA quedado evidenciadas en medios de comunicación como la falta de cuidado en la

cadena de custodia, que es el cierre del paquete electoral y el inmediato traslado al consejo municipal de Guadalajara para su entrega, así como que 71 paquetes electorales carecen de toda la papelería, es decir no hay actas, ni están las boletas, por lo que se encuentran desaparecidos, según hizo público en la sesión ante el Consejo Municipal del IEPC el representante de Morena, lo cual sin duda concluirá en Tribunales.

EN CONTRATASTE EL Instituto Electoral del Estado de México, que Preside Amalia Pulido, ya entregó las 125 constancias a los ayuntamientos, y 45 diputados de mayoría y 30 de plurinominales, en una elección que abarcó un padrón electoral de 13 millones de electores, que habla de un trabajo coordinado con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez a través del Secretario de Gobierno Horacio Duarte y el IEEM

SIN LUGAR A duda las elecciones en el país fueron exitosas gracias al árbitro electoral.

+ Posicionamiento y jerarquía de Morena; ante el fracaso reciente de las dirigencias en Edomex del PAN, PRI, PRD y NA; obligaría su renuncia por ética y congruencia.

+ La estrepitosa derrota de Enrique Vargas del Villar y el panismo

mexiquense; perdieron más de 2 millones de votos en municipios y distritos que antes fueron "su" bastión económico y político.



POR El Orador

POSICIONAMIENTO Y JERARQUÍA DE MORENA; ante el fracaso reciente de las dirigencias de la coalición "fuerza y corazón por Edomex" (PAN, PRI, PRD Y NA); obligaría su renuncia por ética y congruencia. Sin embargo, atrás quedaron los graves errores al designar a candidatos y candidatas en la entidad mexiquense, para luego dejarlos a su suerte. como ocurrió con casi todos los ex candidatos que perdieron estrepitosamente porque nunca recibieron ni el respaldo, ni apoyo, financiamiento, por parte de los líderes de sus partidos políticos. Atrás quedaron los años de gloria para la diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo, quien, dos décadas atrás en el mismo edificio del CDE del entonces poderoso PRI, decía que a los militantes del tricolor, "Si no los tenemos, los conseguimos y compramos" que les quede claro. Sin embargo, esas frases repletas de soberbia, hoy sólo son historias del pasado. Por cierto Ana Lilia, se anotó en la lista como diputada federal plurinominal, es la tercera de la lista, para seguir a partir de Septiembre próximo, otros 3 años en la mini fracción parlamentaria del PRI en San Lázaro, también compraría su curul con las prerrogativas del Comité Directivo Estatal? o

fue en el boleto de una rifa. Pero quien ya asimiló la contundente derrota política, es el también diputado federal del PAN, Anuar Azar, quien dejará la dirigencia estatal de Acción Nacional en el Estado de México, por un acuerdo nacional de congruencia y renovación de todos los cuadros políticos del PAN, bueno, de los que aún siguen en las filas del partido albiazul. En el PRD, además del registro político como partido político en la entidad mexiquense, también perdieron la verguenza, pues a imagen y semejanza del "viejo PRI", también sus dirigentes se rasgaron las vestiduras para anotarse en la lista de los pluris y seguir en el poder otros 3 años, an-

tes del próximo salto de malabarismo a otra pista de circo político.

LA ESTREPITOSA DERROTA DE ENRIQUE VARGAS del Villar y el panismo mexiquense; perdieron frente a Morena, más de 2 millones de votos en municipios y distritos que antes fueron "su" bastión económico y político. Del Villar, será senador por el principio de "primera minoría", hoy, el panista experimentó otro descalabro electoral, en el 2023 perdió la ansiada candidatura por la gubernatura mexiquense frente a la valiente y hace 8 días, el Senador Higinio Martínez Miranda ex candidato al Senado por Morena le ganó por una diferencia superior a 2 millones de votos. Dicen que todo lo que sube baja, y al ritmo que llevan en el PAN del Estado de México, seguirán perdiendo votos, recuento, adeptos, simpatizantes y elecciones como ha pasado en los últimos años a quien fuera regidor de Huixquilucan cuando Alfredo del Mazo Maza, fue presidente municipal, (2009-2012), mirando toda posibilidad del sueño eterno de ser candidato, ganar y gobernar la entidad mexiquense. Sin duda, el exceso de soberbia, arrogancia y despilfarro, es un modelo político que la gran mayoría de los 18 millones de mexiquenses, desprecian de los representantes populares y Vargas del Villar, es de esos que perdieron el antes llamado corredor azul, contundentemente.

